

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVII.—Número 6.395

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA JUEVES 17 DE AGOSTO DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 31. - Teléfono, n.º 6

La propiedad rústica en Mallorca

La desmembración de las grandes propiedades rústicas, que desde hace años viene observándose en esta isla, ha tenido notable incremento en los últimos meses.

No se trata ya solamente de ventas forzadas, consecuencia de quebrantos de fortuna ó de particiones impuestas por la legislación vigente, causas principales que determinan este cambio de manos de la propiedad rural. Hay también terrenos que, sin que á ello les obligue ninguna de las dos causas indicadas, se venden por el elevadísimo precio que alcanzan sus fincas, se deciden á venderlas, por estimar más conveniente dar distinta aplicación al capital que en ellas tenían invertido.

Sin embargo, estos son los menos, y como la demanda aumenta de ca día, los precios se mantienen firmes, más bien con tendencia al alza.

Entre las muchas causas que contribuyen á sostener la elevada cotización de la propiedad territorial, figuran como principales el exceso de numerario que hay en la isla y la predilección que por esta clase de propiedad sienten los mallorquines.

El saldo á nuestro favor de más de dos millones de pesetas que anualmente deja nuestra balanza comercial; la renta de la importante masa de valores mobiliarios domiciliados en esta isla; y los cuantiosos capitales que á ella han afluído y siguen afluendo, procedentes de la liquidación de negocios explotados por mallorquines que años atrás emigraron en busca de fortuna y que conseguido su objeto, regresan á sus lares, llegan á componer una respetable suma de dinero que forzosa-mente ha de buscar colocación más productiva que la que provisionalmente encuentra, constituida en depósito ó en cuenta corriente en las sociedades de crédito, mientras sus dueños estudian el pro y el contra de las distintas aplicaciones con que se les brinda y se deciden por una de ellas; haciéndolo la mayoría por la compra de fincas rústicas.

No abona seguramente esta preferencia el mayor rendimiento del capital invertido en esta clase de inmuebles, ya que, como sabe todo el mundo, por regla general no suele alcanzar el 3 por ciento. Tiene sin embargo, una explicación lógica y es el mayor grado de seguridad que comunmente se le concede con relación á las demás especulaciones.

Los capitales acumulados á fuerza de trabajo suelen ser muy recelosos; y como la mayor parte de los que afluían á esta isla tienen este carácter, no es extraño que prefieran una colocación segura, aunque poco lucrativa, á otras de mayor rendimiento pero sujetas á vaivenes y modificaciones difíciles de prever.

Las explotaciones industriales que nunca han gozado de gran favor en Mallorca, inspiran hoy escasa confianza á causa de la enconada lucha entre el capital y el trabajo, que con frecuencia perturba su marcha y compromete su existencia.

Queda á los capitalistas que no se conformen con alguna de las aplicaciones indicadas, el recurso de invertir su dinero en la compra de valores mobiliarios, inversión más lucrativa que la compra de tierras, pero que á juicio de los más medrosos no está completamente exenta de peligros.

Producto de las causas brevemente enumeradas, es la división y subdivisión de la propiedad territorial y el aumento en grande escala de los propietarios de fincas rústicas.

Las grandes proporciones que esta división ha alcanzado últimamente, ha dado motivo á que se alarmaran ciertas personas ante el temor de que se llevase á un extremo tal que resultase el cultivo antieconómico y los productos agrícolas en esta isla tuvieran que luchar con gran desventaja en los centros de consumo, en competencia con otros productos similares cosechados en otras regiones donde el precio de las tierras no alcanza tipos tan elevados ni el cultivo resulta tan caro.

Es este un asunto que realmente merece ser estudiado, puesto que interesa al porvenir de la riqueza agrícola de Mallorca, mayor indudablemente que las demás de la isla.

Sin embargo, creemos que por ahora son infundados los temores de que antes hemos hablado; y juzgamos que la división de la propiedad rústica, como en todos los países relativamente atrasados, y más que algunos de ellos, por circunstancias especiales de que luego hablaremos, es en Mallorca altamente beneficiosa y hasta necesaria para llegar á obtener de nuestro suelo todo el producto de que es susceptible.

Para que nuestros lectores se convengan de ello, nos permitiremos algunas reflexiones sobre la forma en que se opera en esta isla la transformación de la propiedad rústica y sobre las consecuencias que dicha transformación ha de tener en la riqueza general y en el bienestar de los habitantes.

Hasta hace pocos años la propiedad territorial constituía el patrimonio de un número muy reducido de familias, que vivían holgadamente de la renta, sin estrecheces que les estimularan para aumentar la capacidad productiva y perfeccionar el cultivo de sus fincas, á fin de obtener de ellas mayores rendimientos. Pero reformas legislativas y modificaciones de las costumbres mallorquinas impuestas por la mayor cultura general y la más frecuente comunicación con el continente, variaron el modo de ser de aquellas familias, y de ahí empezó la división.

Se produce ésta en dos formas algo diferentes entre sí. Unas veces un predio ó propiedad rústica pasa íntegramente á un poseedor distinto que la mejora y la

Los progresos de la aviación

París.—Desde la invención del aeroplano se ha venido buscando un medio de obtener la estabilidad automática de la máquina en pleno vuelo merced á un aparato que evite al piloto el trabajo de manejar incesantemente el mecanismo director y los planos elevadores, como único recurso para mantener el equilibrio del aeroplano.

Un inventor francés M. Dentre, pretende haber descubierto ese estabilizador longitudinal, y ayer se verificaron las pruebas del mismo en el Aeródromo de Villacoublay, con asistencia de numerosas representaciones de la Prensa parisien. El aparato, adaptado á un biplano Farman, funcionó perfectamente.

Consiste en una serie de pistones y resortes que descansan sobre soportes metálicos muy ligeros. Esta parte del aparato va conectada con una plancha de 12 metros por cuatro, situada de modo que dé frente al viento.

El mecanismo total va montado en la parte delantera del aeroplano, y unido al timón de elevación. Actuando en esencia, á modo de anemómetro, la velocidad del viento y sus variaciones van siendo registradas por el aparato, que de manera simultánea comunica al timón el movimiento necesario para restablecer el equilibrio, que de otra suerte sería alterado, á menos de una intervención por parte del aviador.

En otros términos: la rectificación del ángulo del aeroplano se efectúa mecánicamente, ejerciendo su influencia cada golpe de viento sobre la estabilización automática, hasta el punto de corregirse por sí misma la más leve modificación del estado de equilibrio.

UN NUEVO TRATADO

La alianza anglo-japonesa

Inglaterra acaba de ajustar un nuevo Tratado con el Japón. La Prensa alemana se ocupa menos de este Convenio de lo que hubiera podido suponerse. Á juzgar por los innumerables artículos que los periódicos berlineses publicaron hace un año con motivo de la supuesta denuncia de la alianza entre las dos potencias insulares y marítimas.

La causa verdadera de la escasez de comentarios reside en que Alemania, por ahora al menos, ha perdido la esperanza de ejercer su influencia en Tokio, donde las potencias de la triple y los Estados Unidos ocupan el primer rango.

Según la *Gaceta de Francia*, el segundo Tratado de alianza anglo-japonesa (12 de agosto de 1905), fué una ampliación del primero, suscripto el 30 de enero de 1902; en cambio, el tercero, firmado en los días últimos, es una restricción. En caso de guerra entre la Gran Bretaña y una potencia continental, Alemania, por ejemplo, la nueva alianza tendría importancia suma. El Tratado se convierte, sin embargo, en fórmula platónica de política internacional; porque es lícito suponer, y aun afirmar que una guerra anglo-alemana es de todo punto inverosímil, como lo es igualmente una guerra ruso-japonesa. Inglaterra debe estar satisfecha de la desaparición de la cláusula que podía lanzarla contra los Estados Unidos. El Japón en cambio debe pensar de diverso modo en presencia de la modificación.

ARTE Y ARTISTAS

Grabados de Callot

Preocupaba desde hace tiempo á quienes les interesan las cosas de arte, si había sido grabada por Callot, la serie de cuarenta y dos grabados llamada de los «Milagros de la Anunciación de Florencia», que no ostenta firma alguna. Se trata de los principales milagros de la madona florentina que el Padre superior de los servitas había mandado grabar por el año 1612.

Por una casualidad se ha venido en conocimiento de que, en efecto, el autor era Callot. Con el ex libris de este artista, se ha encontrado en la biblioteca Nacional de París un ejemplar de la obra, que contiene dos bosquejos originales de Callot. Cotejándolos con los grabados del libro, se adquiere el pleno convencimiento de que Callot fué quien hizo las ilustraciones de los «Milagros de la Anunciación».

Salón Parés

Han comenzado los trabajos preparatorios de las importantes obras de reforma de que va á ser objeto ese antiguo local de exhibiciones artísticas Salón Parés, de Barcelona, el cual se tiene el propósito de que ostente un sello moderno.

La VI Exposición Internacional de Arie

Clausurada ya, se está procediendo á la entrega de las obras que en ella figuraron, y organizando las expediciones de los envíos colectivos hechos por los artistas extranjeros.

Por cierto que algunos de entre éstos, á quienes se propuso adquirir su obra, han contestado ya aceptando la oferta que se les ha hecho y considerándose muy honrados de que la ciudad de Barcelona les crea merecedores de figurar en su museo.

Don Tomás.

DE INGLATERRA

La prensa y la victoria del Gobierno

Londres.—La prensa liberal se felicita unánimemente de la victoria conseguida por el Gobierno.

El «Morning Leader» dice: «El poder de la Cámara de los Lores ha sido ejercido siempre en perjuicio del pueblo hasta que un Gobierno popular lo ha impedido. Sobre sus ruinas podremos inaugurar una nueva era de libertad en el Reino Unido.

Los periódicos unionistas combaten violentamente á los pares que votaron con el Gobierno. El *Daily Express* dice que el voto de esos pares no sólo es una negación, sino que es la más horrible traición que recuerda la historia parlamentaria de Inglaterra.

La guerra civil en Persia

Continúa en Persia la guerra civil, sin que se sepa hasta ahora quién lleva la ventaja.

El Sah se encuentra á unas 40 leguas al Norte de Teherán.

Se suceden los combates entre sus fuerzas y las constitucionales, sin que en ellos obtengan las unas ó las otras victorias decisivas.

Hace algunos días, una columna turcomana apoderose por asalto de una ciudad que defendían las tropas del Gobierno.

Estas declaráronse en fuga y la ciudad fué saqueada por las hordas.

Pero antayer, uno de los generales del Sah, Rechid Sultán, ha sido vencido y hecho prisionero por las tropas del Gobierno.

El combate desarrollóse en Firzkeh. Rechid Sultán avanzaba al frente de una columna donde predominaba la caballería.

La vanguardia de los baktiaris se le opuso en su marcha y la acometió con ímpetu.

Rechid replegóse á un terreno más favorable y luego cargó sobre los baktiaris furiosamente.

Los baktiaris, que pasan por ser los mejores soldados de Persia, defendiéronse bizarramente y aniquilaron á sus contrarios.

Los absolutistas huyeron, dejando 60 muertos, 150 heridos y 200 prisioneros en el campo de batalla.

Rechid Sultán fué herido y capturado cuando procuraba evitar la huida de los suyos.

LO DE MARRUECOS

Negociaciones franco-alemanas

París, 14.—*Le Temps* ha recibido el siguiente telegrama de Berlín: «Parece que los ataques de la prensa alemana contra el giro que toman las negociaciones con Francia han producido alguna impresión en los Centros oficiales de Berlín. Circula el rumor de que la Cancillería publicará hoy ó mañana una nota con objeto de tranquilizar al público.

Se ha desmentido la noticia de que el ministro Kiderlen irá el 24 del corriente á Maribona.

Ocupándose luego *Le Temps* de la marcha de las negociaciones, dice que continúa sin interrupción. Los problemas—añade—que han de resolverse en ellas son múltiples y complejos, y esto explica las constantes alternativas en la apreciación y en la previsión del posible resultado.

El punto más difícil de resolver es la determinación de lo que Alemania ha de abandonar á la libre acción de Francia en Marruecos. El acuerdo sobre este punto es muy espinoso y la fórmula que pudiera ser satisfactoria, muy embarazosa.

La verdad es que las negociaciones continúan normalmente; pero no han progresado de modo sensible desde hace dos semanas.

COMENTANDO ESTE TELEGRAMA, DICE EL IMPARCIAL.

Tenemos motivos para creer que en los Centros oficiales de Madrid se mira con pesimismo la penosa marcha de la negociación franco-alemana. Dos veces en pocos días ha dado el órgano oficial del gobierno la nota alarmante; y ayer mismo, según nuestros informes, un personaje ministerial mostraba claramente su inquietud.

Si embargo, si por desgracia sobreviniese un choque grave entre Alemania y Francia, nuestro país habría de limitarse á observar estrictamente sus deberes de nación neutral, exceptuado el caso, muy poco probable, de que alguna de sus posesiones se viese amenazada en las eventualidades de la temible perturbación.

Entre los diplomáticos se va afirmando la creencia de que tampoco intervenirían en la lucha las potencias aliadas de los beligerantes: Rusia é Inglaterra, por Francia, y Austria é Italia, por Alemania. Es decir, que se trataría de evitar á todo trance esa imponente configuración que podría, si estallara, convertirse en la «debacle» de Europa.

Ciertamente, el estado de la negociación franco-alemana justifica todas estas previsiones. Sus dificultades, si no aumentan, se mantienen al cabo de algunas semanas de continuado esfuerzo para vencerlas. Ayer mismo declaró *Le Temps* que durarán bastante todavía, porque hay en ellas muchas y muy complejas cuestiones que resolver; y en su número del jueves, después de desvirtuar el calculado optimismo de la prensa alemana, el mismo órgano, al cual ya no nos atrevemos á llamar «del Quai d'Orsay», escribía, abiertamente asilumbrado: «Cuando unos «negotiers», es decir, un intento de acuerdo, están lo bastante lejos de su término para que se pueda anunciar que durarán mucho, es imposible que se tenga el derecho de decir al mismo tiempo que el acuerdo es seguro. Puesto que la conversión va á durar, los puntos de vista no concuerdan. Y si no concuerdan hoy, nada prueba que concordarán mañana.»

De todos modos, el pleito no puede prolongarse demasiado. Tenemos la impresión de que los litigantes desean resolverlo, bien ó mal, antes de que suene la última hora de agosto. ¿Acabarán en un acuerdo, más ó menos firme y duradero? ¿Acabarán en una declaración de hostilidades? ¿Acabarán en un llamamen-

Estética práctica de la habitación

Decididamente el ornato de las habitaciones va siendo cosa cada vez más inteligente y estudiada con mayor cuidado.

El arte moderno está haciendo verdaderos prodigios.

Lo malo es que con esto las imitaciones surgen á lo mejor, es decir, á lo peor, para estropear las mejores intenciones de arte.

Cuando el arte «nuevo» decorativo llegó hasta nosotros, á raíz del renacimiento de Weimar y Darmstadt, ocurrieron cosas peregrinas.

Los primeros edificios «modernistas» (como se les llamaba entonces) que aparecieron, fueron ¡las peluquerías!

«Ahora les ha llegado el turno á los restaurantes», y el que nos ocupa actualmente promete ser una maravilla.

Entendámonos: se trata de un restaurant de Nueva-York. Será una obra grande, según anuncia la *Gaceta de Arquitectura* de aquella célebre «capital de provincia» (como la llamaba un funcionario de no sé qué ministerio madrileño, que allá fué con motivo del centenario del descubrimiento de América).

El hotelito en cuestión tiene doce pisos, con estanques y jardines al aire libre en todos ellos, así como «embarcadero» de aeroplanos.

Puede contener cinco mil personas. Pero esto son datos irrelevantes, de revista vulgar. Lo importante es el especial cuidado que han tenido los arquitectos en cuidar de la estética. Los tapices, muebles y pinturas, han sido combinados de manera, que todas las señoras puedan encontrarse allí en habitaciones y comedores, ó salitas de conversación, enteramente adecuadas á la belleza de cada una, al color de su tez, el de sus cabellos, el de sus vestidos y sombreros... ¡un sueño de las *Mil y una noches*!

Así, pues, hay allí infinitos gabinetes rojos, azules, verdes, amarillos, y de todos los matices y variedades: desde el violeta más subido, al rojo escarlata más fuerte.

Y será cosa de escuchar á las aristócratas de los «dollars» decir á sus esposas: «¿Sabes tú, Dick? No hemos comido aún en el salón 118. Voy á hacerte un traje á propósito para él: falda musgo-ajado y sombrero gris-corveja, con plumas rojas corinto. Y irá admirablemente en aquel comedor. Y hasta podemos invitar á las de Connan-Schmitson, que habian por eso de combinar en colores y no aciertan nunca...»

Cuando ese arte llegue aquí, como llegó el modernismo á las peluquerías, ¡oh, cielos! las sorpresas que se nos darán.

CRONICAS CORTAS

Desgracia

Una mujer llamada Joaquina Garcés, salió de su casa para dirigirse á la compra dejando en la cama á una hija suya de cuatro meses. Al regresar á su domicilio se encontró con que la criatura había fallecido.

Se cree que se ahogó con las ropas de la cama con las que se envolvía.

Un mallorquín herido

El sereno Francisco Sayol, recorriendo la noche pasada su demarcación, al pasar por la calle de Vilamari encontró un hombre tendido al suelo. Avisados los guardias municipales de punto fueron al lugar indicado, llevando una camilla, en la que colocaron al herido, que dijo llamarse Bartolomé Rosselló, sin domicilio y natural de Palma de Mallorca.

En la casa de socorro del distrito le apreciaron una herida extensa en el cuello, interesando todas las partes blandas, hasta la laringe, de pronóstico grave. El paciente se negó á decir quien le había ocasionado la herida.

Una vez practicada la primera cura, en un coche de la ambulancia fué trasladado al Hospital Clínico.

Noticias de Barcelona

Varias notas

Continúa en el Lazareto el «Villa de Sóller».

Anoche mismo se hizo cargo del mando de la Región, el Capitán general don Valeriano Weyler.

L. P.

Estaban dos fruteros disputando sobre cual de los dos tenía mejores melocotones: —Los míos son como sandías—decía uno. —Pues los míos son tan grandes que no entran más que siete en cada docena. —¡Ay doctor! No temo la muerte: lo que temo es que puedan enterrarme viva! —¡Bah! No tenga usted cuidado; siendo yo su médico, muerta y bien muerta le enterrarán á usted.

La señora.—¿Quién era ese caballero que he oído entrar y volver á salir? —La criada.—No era ningún caballero, señorita. Era el señor que se le había olvidado el paraguas.

El primer Congreso de las razas

BLANCOS Y NEGROS, AMARILLOS Y ROJOS

Al anunciarse en el mes de junio último la celebración próxima, en Londres, del primer congreso de las razas, leíanse estas líneas en la importante revista francesa *La Revue*: «Si nos hubieran dicho que había de llegar un día en que se reunieran los representantes de toda la humanidad en una asamblea fraternal y pacífica, para estudiar los medios de poner fin á los odios de los pueblos y las razas, y hacer triunfar la dignidad del pensamiento, flotante por encima de todas las diferencias de origen, de color ó de constitución fisiológica, se hubiese tomado el anuncio por una paradoja ó una utopía de las más inverosímiles.»

Tenia razón *La Revue*; pero el congreso en cuestión acaba de terminar sus sesiones, celebradas en la Universidad de Londres.

Claro está que el congreso de las razas no va á tener por resultado inmediato el triunfo de los grandes ideales humanos; pero ha sido un acto simpático y curioso.

Han enviado representantes todas las naciones europeas. Los negros, los amarillos, los pieles rojas, estuvieron también representados brillantemente.

Ha habido indostánicos, chinos, japoneses, árabes, egipcios, abisinios, malayos, árabes, haitianos, y puede decirse que en el congreso eran habladas casi todas las lenguas del globo.

Uno de los delegados oficiales de los Estados Unidos ha sido un negro el doctor W. Du Bois.

Entre los representantes de Argelia figuraba un kábila, que habló varias veces, demostrando cultura y buen sentido.

Uno de los temas que más apasionó al congreso fué el de la fusión de las razas.

Tras un largo debate, triunfó la tesis francesa de que es necesario que se fundan las razas entre sí, para que las consideradas inferiores no desaparezcan, al ser abandonadas por las superiores étnica-mente.

Se han presentado informes muy interesantes, como el de M. D'Estournelles de Constant sobre el respeto que debe la raza blanca á las otras razas.

Acordó celebrarse congresos iguales periódicamente.

DE TEATROS

Nueva ópera de Puccini

Milán 12.—El autor de *Tosca* es, según nadie ignora, un hombre extremadamente laborioso. Reciente aún el éxito de su ópera de costumbres norteamericanas, *The Girl of the Golden West*, ya está componiendo otra obra en tres actos. Su asunto está inspirado en la vida del gran pintor holandés Franz Hals, que ya diera motivo á Richepía y á Miguel Zamacois para escribir dos bellos libros: *La Route d'Emeraude* y *La fleur merveilleuse*.

El libro de la nueva ópera es del dramaturgo holandés Hermann Heijermans.

Tratando de explicar hoy una Revista milanesa la rapidez verdaderamente vertiginosa con que produce el maestro, dice que Puccini improvisa al piano sus óperas. Ahora bien: el instrumento posee un aparato registrador, estilográfico, que va grabando en una cinta de papel todas las notas, á medida que surgen de la inspección del artista.

Y esto, naturalmente, facilita mucho la labor del músico, que por ese procedimiento puede despachar un acto en una sesión de tres horas.

Manifestaciones de cien mil obreros

Comunican de Liverpool que cien mil obreros que están ocupados en los transportes han efectuado una manifestación que dió por resultado que atacaran á la policía que les salió al paso, arrojando contra ésta piedras y botellas.

Se dieron varias cargas para dispersar á los revoltosos, pero éstos sostuvieron furiosa lucha que duró largo rato, quedando heridas numerosas personas.

Se pidió el concurso de las fuerzas del ejército y éstas tomaron posiciones, disponiéndose á hacer fuego contra los revoltosos; pero no hubo necesidad de llegar á este extremo, porque aquellos fueron cediendo en su actitud.

Un agente de policía fué muerto. Dos estaciones de ferrocarriles han quedado convertidas en hospitales.

Información

Huelgas de zapateros y albañiles

Anoche se reunieron los patronos de los gremios de albañiles y zapateros ocupándose sobre el estado de las huelgas acordando realizar varias gestiones antes de tomar resoluciones definitivas.

Los obreros albañiles también se reunieron anoche continuando en la misma actitud hasta ser convocados por el Alcalde propietario D. Luis Alemany.

En vista del resultado que dió la última reunión de obreros y patronos albañiles, el alcalde accidental señor Sampol y Ripoll escribió al Alcalde propietario señor Alemany, que se encontraba en Andorra, participándole los deseos de los obreros de que él interviniera en la solución de la huelga.

Esta mañana el señor Alemany ha llegado a Palma, avistándose con el señor Sampol y Ripoll, primero, y después con los obreros, resultando que estos solamente habían mostrado deseos de que interviniera el señor Alemany y la anterior comisión de patronos para que se vieran las diferentes apreciaciones que estos hacen de la cuestión planteada.

Los obreros se mostraron conformes con el señor Alemany de que el alcalde accidental Sr. Sampol y Ripoll es quien ha de entender en la solución de la huelga de albañiles toda vez que el interviniente en las primeras negociaciones.

En su consecuencia el señor Sampol y Ripoll ha convocado para esta tarde a las siete a las comisiones de patronos y obreros.

Los últimos sucesos

Hoy continuaba en el Hospital en igual estado la mujer que fué herida ayer en el Terreno. De momento no se temen fatales consecuencias.

Han experimentado ligera mejoría los dos obreros que fueron arrollados por una vagoneta en la línea férrea Palma-Sóller.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia despachando diferentes asuntos de trámite.

Para mañana se hallan convocadas las Comisiones de Gobierno y Policía, y de Ensanche y Murallas.

Canongía vacante

Esta mañana han continuado la oposición disertando D. Jaime Borrás y don Juan Garau.

Mañana disertará D. Juan Queiglas. Con este ejercicio se darán por terminadas las oposiciones. El Tribunal se reunirá en seguida para calificar los actos y formar la terna que ha de ser elevada al ministro de Gracia y Justicia.

Aclarando un decreto

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado la siguiente Real orden: «Habiendo surgido dudas sobre la interpretación del artículo 6 del Real decreto de 29 de mayo último, Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer:

1.º Que la Junta a que se refiere el artículo 6 del mencionado Real decreto puede constituirse con la asistencia del juez de primera instancia y uno cualquiera de sus vocales, si bien es preciso que éstos sean citados en legal forma.

2.º Que cuando el cargo de registrador de la Propiedad 6.º de delegado del ministerio fiscal se encuentre vacante o estuviesen los titulares ausentes o enfermos, serán reemplazados el primero por el que legalmente le sustituya, y el segundo por el fiscal municipal si fuere letrado, y de no serlo, por el abogado en ejercicio de mayor antigüedad en el juzgado respectivo.

3.º Que si el juzgado de primera instancia, estuviere vacante o el juez ausente o enfermo, convocará y presidirá la Junta el juez municipal, si fuese letrado, y no siéndolo, asesorado por el secretario judicial si tiene título, y no poseyéndolo, por un abogado en ejercicio del juzgado; y

4.º Que si la secretaría judicial estuviere vacante o el funcionario que la desempeñara se encontrase ausente o enfermo, el cargo de secretario será desempeñado por el juzgado municipal a oficiales de secretaría, que son los llamados a sustituir a los secretarios judiciales cuando son únicos, según el artículo 32 del Real decreto de 1.º de junio último, y no siendo únicos dichos funcionarios en el juzgado en caso de vacantes, ausencias o enfermedad, el cargo de secretario de la Junta lo desempeñará el que legalmente le sustituya.»

El descanso dominical

El Sr. Gobernador ha dado terminantes órdenes al Inspector de Vigilancia a fin de que se le denuncien los establecimientos en que se infringe la Ley del descanso dominical para imponer las multas a que haya lugar.

Recordamos lo que previene el artículo 6.º de la Ley de 1.º de marzo de 1904, publicada para el cumplimiento del «Descanso dominical», que, copiado literalmente, dice lo que sigue:

«Los establecimientos que han de permanecer cerrados, todo o parte del día del domingo y que no tengan más ventilación que la de la puerta, si en ellos habita el industrial o comerciante, su familia o dependientes, podrán tener aquella entreabierta, con un cartel en letra gruesa que anuncie al público que no se vende.

En los locales en donde existan artículos permitidos y prohibidos, se fijará también un cartel anunciando cuales son de venta permitida, sin perjuicio de que los alcaldes adopten las medidas necesarias para que unos y otros lleguen a venderse en locales distintos.»

Lo que se recuerda por medio de la prensa a los dueños de establecimientos, incluidos en dicha Ley, para su conocimiento y cumplimiento.

Reforma del «Círculo Mallorquín»

Vemos que es ya un hecho la reforma del edificio que ocupa el «Círculo Mallorquín», y que para llevar a cabo la misma se realizará un empréstito. De ambos proyectos dimos cuenta a los lectores en estas mismas columnas.

Recientemente se ha reunido la Junta general, para tratar dichos asuntos. El presidente señor Bestard dió a los reunidos toda clase de explicaciones acerca de los proyectos de reforma y empréstito y acto seguido se leyó la siguiente proposición que fué aprobada por unanimidad, y según la cual la Junta general hace las siguientes declaraciones:

1.º Que el «Círculo Mallorquín» sucesor del Liceo Balear, es el único propietario del edificio inscrito a su nombre en el Registro de la propiedad y de todos los muebles y enseres en el mismo existentes, sin que los socios tengan sobre uno y otros más derechos que los de meros usufructuarios salvo el caso de disolución de la Sociedad.

2.º La Junta en el ejercicio de su dominio acuerda la emisión de una o varias series de obligaciones hipotecarias.

4.º Aprobada la emisión, se fijará la cuantía de la misma y el tipo de interés y plazos en que deba satisfacerse.

5.º La Junta general delega en la directiva su representación para que resuelva cuantos incidentes puedan surgir relacionados con la ejecución de los acuerdos.

Para la reforma del edificio social se adoptará el proyecto que lleva por lema «Almudaina», premiado en el concurso que con tal fin abrió el «Círculo Mallorquín» y del cual es original el arquitecto catalán señor Madurell.

Comerciantes que protestan

Esta mañana ha acudido al Gobierno civil una nutridísima comisión de comerciantes en aceites y viñagres poniendo en conocimiento del Sr. de la Serna que el Fiel Contraste les había objeto de denuncias ante los Juzgados municipales por infracciones a la Ley de Pesas y Medidas, infracciones que ellos suponían no existían. Han suplicado al señor Gobernador que en vista de que había una instancia presentada en contra de la manera de aplicarse dicha ley, intercediera en su favor cerca del Ingeniero Fiel Contraste, para evitar fueran denunciados a los Juzgados.

El Sr. Gobernador le ha prometido atenderlos aconsejándoles que acudan con sus quejas a la información abierta por la Cámara de Comercio para todas las juntas resolutorias ó enviarlas a la superioridad.

Los comerciantes citados han salido muy complacidos de la acogida del señor de la Serna.

Medidas preventivas contra el cólera

En uno de los próximos números de B. O. se reproducirá una circular publicada últimamente en la Gaceta prohibiendo el uso de agua de mar.

El Sr. Gobernador ha dado órdenes al Alcalde y al jefe del Puerto de Sóller para que procuren conocer el paradero de dos sollerenses llegados de Marsella, los cuales burlaron la vigilancia de las autoridades sanitarias. Se les aplicará a dichos individuos severo castigo.

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado la siguiente Real orden:

1.º Los manantiales ó ríos utilizados para suministrar agua potable a las poblaciones, serán cuidadosamente preservados de toda clase de infección, ya sea debida a las aguas sucias ó de alcantarillas, al lavado de ropas, a los residuos de fábricas, al baño de personas, etc., teniendo presente que lo más peligroso es todo aquello que puede contener excretas procedentes de enfermos de cólera. La más estricta vigilancia será ejercida, pues, por las autoridades municipales para evitar la contaminación de los manantiales y cursos de agua de todas clases, dentro del límite de sus respectivos municipios.

2.º Serán objeto de rigurosa reglamentación los lavaderos públicos, no permitiendo que sean lavadas las ropas de enfermos sospechosos de cólera, sin previa desinfección, siquiera sea por el método más sencillo, que es sumergiéndolas en agua hirviendo ó por cualquier otro procedimiento de desinfección. Se procurará allí donde esto sea posible, que las aguas de las alcantarillas y de los lavaderos públicos, sean desinfectadas ó depuradas en tanques sépticos ó de otra manera cualquiera, antes de incorporarse a los ríos ó arroyos donde desembocan.

3.º En tanto que las aguas que sirven para el abastecimiento de las poblaciones no sean esterilizadas ó sometidas a un procedimiento seguro de depuración que les prive de micro organismos patógenos serán analizadas todos los días allí donde exista laboratorio municipal dotado de los elementos necesarios para esta clase de análisis microbiológicos, con el fin de impedir su uso a la menor sospecha de contaminación.

4.º En tiempo de epidemia, se establecerá por todos los Ayuntamientos, cuyos términos municipales sean atravesados por ríos ó canales navegables, ó utilizables para el transporte por flotación, una rigurosa vigilancia médica y un servicio para el reconocimiento de aguas.

5.º También en tiempo de epidemia se adoptarán con relación a los barcos y balsas, medidas de vigilancia, estableciendo puestos de inspección sanitaria y de desinfección, en los sitios de frecuente arribada, en donde se someterán los pasajeros y mercancías a medidas análogas a las que se prescriben para los puertos en el reglamento de sanidad exterior.

6.º Todas las embarcaciones fluviales

ya estén destinadas al pasaje de viajeros ó al transporte de mercancías, deberán llevar agua potable en buenas condiciones de conservación. Igualmente se les prohibirá verter en los ríos, aguas sucias ó excretas sin previa desinfección.

Cámara de Comercio

Esta mañana han celebrado sesión que ha estado presidida por D. Jaime Morey, asistiendo los señores Cortés (A.), Alzamora (F.), Esteve (A.), Palos, Suau, Barceló, Figueroa, Castañer, Mulet y Esteves Secretario.

Fuó aprobada el acta de la sesión anterior del 29 de julio último.

En el despacho ordinario figuraban: una certificación de legitimación de viajante, expedida por la Secretaría, á instancia del fabricante de curtidos y calzados de esta plaza don Alfonso Bueno; la nota de haberse recibido de la Dirección general de Propiedades é Impuestos un ejemplar de la Estadística de alumbrado del año 1908, y el balance de la última Semana Deportiva remitido por el «Fomento del Turismo» de esta localidad.

Enterada la Junta de los anteriores asuntos, acordó satisfacer de fondos de la Cámara la cantidad de noventa pesetas importe de gastos de la Exposición Balear, conocidos después de la liquidación especial.

En vista de una comunicación del señor gobernador civil de la provincia y de la R. O. del día 1.º del corriente, fueron designados don Jaime Morey, don Francisco García Orell, don Gabriel Mulet y don Bernardo Calvet para formar parte, en unión del Secretario don José Esteve, de la Junta de reorganización de las Cámaras de Comercio de esta provincia.

Leída la instancia que un número importante de comerciantes é industriales de Palma han presentado á la Cámara, reclamando su apoyo respecto á la gestión del Fiel-Contraste de pesas y medidas por supuestas extorsiones del Reglamento, la Junta teniendo en cuenta que los firmantes prometen ampliar las quejas y aludea á procedimientos lesivos de carácter general, acordó:

1.º Abrir una información pública que recibirá en esta Cámara por escrito ó verbalmente durante quince días de 7 á 9 de la noche.

2.º Dar conocimiento de la instancia y del resultado de la información al Fiel-Contraste de Pesas y Medidas por si juzgase oportuno hacer manifestaciones respecto de ellas.

3.º Adoptar, después de conocidos estos datos, las resoluciones oportunas para que queden garantidos los derechos de comerciantes é industriales, con arreglo á las leyes.

La romería de San Bernardo

A continuación publicamos el programa de las fiestas que se celebrarán en la Real en honor de San Bernardo.

El día 19, á las siete de la tarde, se cantarán solemnes completas.

El día 20, fiesta de San Bernardo, á las cuatro de la madrugada, se dará principio á un turno de misas, que seguirá sin interrupción hasta las nueve. A las nueve y media se cantará Tercia y Misas solemnes, predicando las glorias del Santo Abad el Rdo. Sr. D. Guillermo Puigerver, Pbro. Al anochecer se rezará el Santo Rosario.

El programa de la parte cívica es el siguiente:

Día 19.—A la salida de las completas, que se empezarán á las siete de la tarde, verbená al estilo del país.

Día 20.—A las doce correrán de hombres en el trayecto comprendido entre Sa Creu y La Real. A las seis y media una banda de música ejecutará varias escopidas piezas.

Día 21.—A las cuatro y media de la tarde los aficionados á bicicletas correrán elegantes cintas, frente al predio La Real; los donantes de dichas cintas tendrán asiento reservado, durante dichas carreras. Acto seguido, baile de payesas al estilo del país.

Los aficionados á bicicleta que deseen tomar parte en las carreras de cintas deberán presentarse á las cuatro en el predio La Real.

La contribución de la venta de leche

La Gaceta publica una R. O. resolviendo un expediente incoado en solicitud de que la venta de leche de vacas con estable para el ganado, se haga agremiada, incluyéndola á la vez en la clase 10.ª de la tarifa 1.ª de la contribución industrial.

Se resuelve en la siguiente forma: la supresión del epígrafe 135 tarifa 2.ª, de las unidades al reglamento de la contribución industrial y comercio y la modificación del epígrafe 5.º de la clase 10.ª de la tarifa 1.ª y número 36 de la clase 12.ª de la misma tarifa y creación de un epígrafe nuevo en la clase 11.ª, quedando dicho epígrafe redactado en la siguiente forma:

Tarifa 1.ª, clase 10.ª, número 5.—Vendedores de leche de vacas con estable para el ganado en la misma población.

Tarifa 1.ª, clase 12.ª, número 36.—Vendedores de leche de vacas, ovejas y cabras; que no tengan ganado establecido en la misma población, teniendo ésta más de 5.400 habitantes.

Tarifa 1.ª, clase 11.ª, número 15.—Vendedores de leche de cabras y ovejas con estable para el ganado en la misma población.

No as del Carnet

El martes próximo pasado hizo sus últimos votos con el ceremonial de costumbre en la iglesia de Montesión el Hermano Ricardo Pedro de la Compañía de Jesús. Le apadrinaron los Excmos. señores D. Pedro Sampol y D. Eduardo Butler.

En la oficialidad de los buques de la «Isla Marítima» se ha producido el siguiente movimiento:

El piloto Sr. Massot del «Balear» pasa al «Mallorca».

El Sr. Compañy del «Cataluña» al «Balear».

D. Juan Palmer del «Islaño» al «Cataluña».

D. Antonio Palmer del «Lulio» al «Islaño» y D. Pedro Oliver de segundo oficial del «Miramar» á primer oficial del «Lulio».

Artísticas

Una noticia interesantísima para los aficionados á la «música de cámara».

Enrique Granados ha contratado para un corto número de conciertos, al «doble quinteto de París», una de las instituciones más célebres y de fama mundial.

Quiere Enrique Granados inaugurar con el doble quinteto la gran sala de conciertos que se está construyendo en el paseo de la avenida del Tibidabo, en Barcelona.

Neerológica

En la villa de Alaró ha fallecido á edad bastante avanzada el maestro de 1.ª enseñanza D. Andrés Munar Santandreu persona que debido á sus excelentes condiciones personales gozaba de generales respetos y simpatías, siendo en extremo sentida su muerte.

Diósele el eterno descanso al alma del difunto.

A toda su familia y en especial á sus hermanos enviamos nuestro pésame.

Un viaje

En el vapor correo ha embarcado esta tarde para Barcelona nuestro amigo don Antonio Mas Juan para tomar parte en la asamblea de asegurados á la «Actividad» el próximo domingo, á la cual asistirán delegados de todas las provincias donde la referida sociedad tenga emitidas pólizas de seguro infantil.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor «Bellver», don Enrique Balet, D. Domingo Boley, don Guillermo Barceló, D. Miguel Coll, don José Palmer, D. Francisco Marcilla, doña Margarita Tomás, D. Fernando Pons, D. Martín Torres, D. Bartolomé Albertí, D.ª Antonia Roca, D. Pedro Salvá, don Víctor Menéndez, D. Francisco Barbará, D. Gaspar Barceló, D. Juan Salas, don Manuel Gofí y otros pasajeros.

Ha salido para Barcelona nuestro estimado compañero en la prensa D. José M.ª Tous Maroto.

Procedentes de Barcelona han llegado á Alcúdia en el «Isla de Menorca» don Pablo Castañer, D. Guillermo Martorell y D. Inocencio Moreno.

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Miramar», D. Adrián Benort, D. Juan Trián, don Antonio Llompart, D. Miguel Nicolau, D. Antonio Cañellas y otros pasajeros.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Leonardo y Clara de Monte Falcó, virgen.

Cuarenta Horas.—Continuarán en Santa Cruz en honor de Santa Elena. A las seis exposición, á las diez Tercia y misa mayor solemne con sermón por el Presbítero D. Jaime Sastre. Por la tarde, á las cinco, los actos de coro, rosario, novena rio de la Santa y reserva.

Otras funciones.—En San Jaime durante la misa de las ocho empezará solemne novena que una devota persona consagra al glorioso San Roque abogado contra la peste.

En San Magin al anochecer se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta del Santo Titular.

NOTICIAS MILITARES

Disposición.—Se ha dispuesto que los músicos que habiendo rescindido anterior compromiso vuelvan al servicio en las condiciones que determina la real orden circular de 13 de marzo último, tienen forzosamente que empezar á servir, al reintegrarse en el Ejército, un compromiso de reenganche por cuatro años, precisamente sin premio, pudiendo si terminan éste contraer otro con dicho beneficio, por cualquiera de los plazos que señala el párrafo quinto del artículo 32 del vigente reglamento de 3 de junio de 1889.

Y asimismo que á los individuos que al amparo de la real orden citada reintegren en el Ejército y se les conceda de nuevo la separación del mismo por rescisión del compromiso contraído, no se les vuelva á otorgar plazo en el arma ó cuerpo en que sean baja, ni con premio ni sin él.

NOTAS DEL MAR

Entradas.—Ayer llegaron el pailebot Virgen del Mar procedente de Barcelona.

Procedente de Cartagena el bergantin goleta Coriós.

Procedente de Barcelona el vapor Bellver.

Salidas.—El vapor inglés Balboa, para Tarragona.

A las cinco el vapor Balear, para Argel.

Para Barcelona también ha salido el vapor Miramar.

Mañana debe llegar de Valencia el vapor Cataluña.

Despachados.—Se ha dispuesto de conformidad con el propósito por la Dirección general de Navegación y Pesca Marítima, que en lo sucesivo, cuando deba proveerse la plaza de práctico mayor de un puerto, se cumplan las siguientes condiciones:

1.º Que el propuesto ocupe el primer tercio por antigüedad de los prácticos del puerto en que haya de cubrirse la vacante.

2.º Que lleve más de seis años habiendo ejercido cargo de práctico, habiendo observado buena conducta y demostrado aptitud é idoneidad en el cometido de su profesión.

ESTADÍSTICA

Han sido conducidos al Cementerio de Palma los cadáveres siguientes:

Defunciones.—Día 3.—D.ª Mariana Fuster Forteza, soltera, 83 años y D.ª Catalina Ferrá Colom.

Día 4.—Félix Pastor Roca, 21 días; D. Alejandro Villamor Rodríguez, casado, 53 años.

Día 5.—Rafael Ferrá Jaume, 6 meses; D.ª Francisca Tur Marí, viuda 39 años; Bárbara Arroz Expósito, 2 años; doña Gerónima Llompart Morell, soltera, 48 años; Margarita Mejón Carrasco, 14 años.

Día 6.—D.ª Catalina Comas Jaume, soltera, 88 años; D.ª María Casamitjana, soltera, 61 años; D. Mateo Aguiló Forteza, casado, 79 años.

Día 7.—D. Jaime Frau Parets, casado, 32 años; D. Rafael José Forteza Fuster, casado, 48 años; D. Gabriel Comas Palliser, casado, 66 años.

Día 8.—D.ª Justa Castañó Sancho, casada, 48 años; D. Gabriel Sastre Mayol, soltero, 18 años.

Día 9.—D.ª Josefa M.ª Rufino Santos, viuda, 72 años; D. Tomás Darder Cavaus, soltero, 19 años; D.ª Catalina Avellá Fluxá, viuda, 91 años; D.ª María Ana Gamundí Alemany, viuda, 66 años; María de las Mercedes Ramis, un año; D.ª Gerónima Ros Campomar, viuda, 75 años; D. Antonio Pericás Vidal, soltero, 22 años.

Día 10.—Catalina Ferrá Serra, tres años; D. José Nicolau Perez, casado, 67 años; D. José Moreno Fernández, casado, 49 años; D.ª Antonia Mas Oliver, casada, 25 años; D. Tomás Garrigosa Ginard, casado, 76 años.

Día 11.—D. Juan Mayol Malonda, viudo, 77 años; D. José Vives Nicolau, soltero.

Día 12.—Francisco Segura Cañellas, cuatro meses.

Día 13.—D.ª Antonia Muntaner Payeras, viuda, 67 años.

Han sido conducidos al Cementerio de la Villeta los cadáveres de las personas que se nombran:

Día 4.—D. Mateo Ripoll Olives, casado, 30 años.

Día 7.—Un feto.

Día 8.—D.ª Micaela Bonet Palmer, viuda, 88 años; Antonio Roca Pou, 7 años.

Gacetas

Padrón de arbitrios.—Quedan expuestos al público á efectos de reclamación por espacio de veinte días en las oficinas de Recaudación, calle de Vilanova número 9 y horas de 9 á 13, los padrones de Arbitrios sobre construcciones fúnebres en los cementerios de Son Trillo de esta Capital.

Gestiones.—Por la guardia municipal se efectúan para descubrir al que dió muerte á cuchilladas á un perro de caza, hecho ocurrido en los Hostalets.

Vigilante.—El de 2.ª clase don Carlos Pastor ha sido destinado de Palma al cuerpo de Gibraltar.

A la Cárcel.—Ha ingresado por orden del señor Gobernador un individuo de pésimos antecedentes que llegó ayer mañana á bordo del vapor correo de Barcelona.

Opositores.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una disposición nombrando el tribunal de oposiciones para las plazas vacantes en el cuerpo de veterinaria militar, cuyos ejercicios comenzarán el 1.º de septiembre. Se nombra presidente á don Aquilino Ortega, vocales á los señores Mur, Carralero, Pérez, López y Miranda y secretario al señor Aragón.

Deuda.—Numeración de los últimos títulos de la Deuda del 4 por 100 interior, emisión de 1900, puestos en circulación hasta el día 16 de agosto de 1911: Serie A, 847,715; serie B, 151,501; serie C, 175,688; serie D, 70,747; E, 50,758; serie F, 41,688; serie G, 129,146; serie H, 97,341.—Residuos, 66,059.

Maltrato.—En Porreras la guardia civil ha detenido á dos sujetos que habían maltratado á otro causándole leves contusiones.

Fiesta.—En Estalenchs los días 29, 30 y 31 se celebrará dedicada á San Juan Bautista.

Detenidos.—En Lluchmayor lo ha sido un sujeto como presunto autor de haber robado 73 pesetas á Juan Puigerver.

En Sineu lo ha sido otro sujeto como autor del hurto de cinco gallinas.

Nuevo representante.—La importante Fundación tipográfica, maquinaria y demás útiles para la imprenta y artes gráficas Richard Gans, de Madrid, ha nombrado representante en Mallorca al inteligente y activo amigo nuestro don Antonio F. Cardona, á quien desde hoy podrán dirigirse cuantos deseen surtirle de tan importante como acreditada casa.

Celebramos que el nombramiento de representante de la susodicha casa Richard Gans haya recaído en persona de tan vastos conocimientos tipográficos, como es nuestro querido amigo.

Baños.—Ayer los terminaron las fuerzas de esta guarnición. Pasarán en breve á Palma las del Regimiento de Inca para tomarlos.

Donativo.—El Ayuntamiento de Mahón en la última sesión pública celebrada acordó regalar al «Centro Balear» de Buenos Aires con destino á su Biblioteca un ejemplar del «Compendio de Geografía é Historia de Menorca» por don Francisco Hernández Sanz y otro de «Costumbres populares de Mallorca» por don Pedro Ballester.

Limosnas.—Por tal concepto desde el 13 al 31 de julio se depositaron en el cepillo de La Sangre 368'95 pesetas.

Campaña.—Desde mañana el veterinario municipal señor Riera la emprenderá para evitar la adulteración de la leche.

Frescueto.—En la Alcaldía de Muro está expuesto á efectos de reclamación el presupuesto municipal para el año 1912.

Denunciado.—Por la guardia civil del puesto de Puigpuñent lo ha sido un sujeto por infracción del Reglamento de carreteras.

Extracto.—En el Gobierno ha recibido el de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Lluchmayor durante el mes último.

Corta de leñas.—En Bañal de nemérita ha detenido á un sujeto de la corta de varios árboles en el comunal de aquella villa.

Arreglo.—Sería conveniente que el Ayuntamiento de Alcúdia se dieran las oportunas facilidades para que fuera convenientemente arreglado el piso de la céntrica calle de Bolsería, pues son contínuas las caídas de caballerías que se producen en misma.

Llévete.—Programa de películas para esta noche.

Los pájaros en África. Antiguero, El cruzado, Verdadero amigo, doctora, Novela de un policía y Novela de incendios seco Theo.

De Teros.—Debido á una epidemia cometida al redactar los programas de la noviolada del martes, se ha que el diestro Cordobés no pudo su toro y fué conducido á la casa cuando él que tal hizo José Abad.

Las enfermedades epidémicas están tomando en las comidas el agua del Tomich, fuente «Saint Louis», St. Yves.

CARIDAD

PARA LAS VICTIMAS DEL TRÁFICO

Suscripción abierta para socorrer a pobres familias de los tres obispos que perecieron sepultados en el cementerio de Bañalbuir:

La ULTIMA HORA, D. Enrique Vives, D. Bartolomé Riutort, D. Francisco Miret, D. Pedro Bosch Oliver, D. Sebastián Bauzá, D. Bernardo Bauzá, D. Gabriel Bauzá, D. Francisco Bauzá, D. Carlos Alabero, Trienda La Estrella, D. Isidro Ripoll, D. Miguel Moll, D. Sebastián Miralles, D. José Cortés, dueño de la plaza La Estrella, D. Francisco Vidal, D. Guillermín Rosselló, D. Pedro J. Palmer, D. Juan Coll y Fuster, D. Juan Pagés.

Suma.

Nuestro estimado amigo D. Juan Pomar se ha encargado gustosamente de recoger en el pueblo de

M. FERRANDO

Participa a sus clientes haber trasladado su gabinete de consulta para enfermos de la garganta, nariz y oído a la calle de la

MARINA número 1, principal

Cepillos Rociadores

KNICKERBOCKER (Patentados)

GRAN NOVEDAD

Higiene—Limpieza—Belleza—Economía—Comodidad
El baño más higiénico y agradable

No precisa instalación alguna para su uso, y los precios están al alcance de todo el mundo.

Concesionarios para España y Portugal. A. Bidon-Chanal y C. S. en C. Rosellón—28—Barcelona.

Catálogo ilustrado a quien lo solicite.

Representante general en Baleares.

Jacinto L. Nadal—EL JAPON—Constitución 33 Palma

Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es a las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente.

Desde Palma se puede ir y volver en un mismo día saliendo a las 7:40 mañana y regresando a las 7:45 noche, empleando como medios de locomoción los trenes ordinarios y cómodos carruajes.

A la llegada de todos los trenes en la estación de Manacor habrá carruajes que el propietario de las Cuevas tiene dispuestos a fin de dar toda clase de comodidades a los turistas. Dichos carruajes conducen completamente gratis al visitante desde la Estación a las Cuevas y retorno.

El propietario cuenta con un magnífico hotel que por precios reducidos sirve espléndidos menús.—El precio de entrada por una ó dos personas es de 5 pesetas. Por cada persona más 2:50 pesetas.

NOTA.—En las mismas Cuevas Dels Hams se darán toda clase de facilidades para ir a visitar las Cuevas de Artá y del Pirata.

LA EXCURSION ARGELINA

En el tren de las ocho de la noche llegaron a Palma los excursionistas argelinos después de haber visitado las cuevas del Drach, de Manacor.

Quedaron encantados de la hermosura de aquellas maravillosas grutas.

A las diez, después de haber cenado, se sirvió en el «Grand Hotel» el lunch con que el Ayuntamiento obsequió a los excursionistas.

Asistieron la mayoría de éstos figurando distinguidas señoras y preciosas señoritas.

El acto fué presidido por el director de la excursión M. Décheune, vicepresidente de «Les Amis Reunis», setándose a la mesa, presidencial los miembros de la Directiva de «Les Amis» MM. Hardy, Romoig, Fiol y Fiesquel, los periodistas franceses M. Leygorie de «La Dépêche» y M. Hugues de «Les Nouvelles», y los tenientes de Alcalde Sres. Canet y Obrador.

Las contiguas mesas estaban ocupadas por otros excursionistas, los concejales señores Llabrés, Sampil y Vidal, Roca y Rayó y Servera, el arquitecto municipal señor Benassar, el director de la Misericordia don Mateo Tous y representantes de los periódicos de la localidad.

El «lunch» consistió en helados, pastas, dulces, ensaimada mallorquina, champaña y habanos.

Al descorsarse el champaña se levantó el señor Canet que llevaba la representación del Alcalde de Palma haciendo resaltar la importancia que tienen los viajes que realizan los periódicos «La Almudaina y La Ultima Hora», con las cuevas de Palma se pone en contacto con otras poblaciones de fama mundial creándose estas corrientes de amistad y simpatía tan favorables para nuestra isla.

Dijo sentir muchísimo que los representantes de Ibiza no estuvieran presentes en el acto, al cual habían sido invitados, pues tiene gran honor Palma en compartir las atenciones de que nos hacen objeto los argelinos, con nuestra hermana Ibiza. Mallorca quiere asociar sus relaciones a la isla hermana sin egoísmos de ninguna clase.

Dedicó piñetas frases a Argel y en especial al Cónsul general de España y al Alcalde de aquella población monsignor Galland.

El señor Canet recibió al final de su brindis aplausos. Se dieron entusiastas vivas a Francia, Argel, España y Baleares.

El concejal señor Sampil y Vidal brindó después en francés ponderando la importancia de estas excursiones que estrechan las relaciones de la raza latina que, a su entender, deben fomentarse.

Dedicó un recuerdo a Francia.

Habló después el director de la excursión M. Décheune, quien manifestó que la amistad entre balcáricos y argelinos iba de cada día aumentando hasta llegar a los límites de una franca confraternidad, haciendo votos para que continúe en bien de países hermanos esta corriente de simpatía. Agradeció los obsequios que en las Baleares se les habían tributados como también la presencia en el acto, de representantes de los diarios locales y de la «Agencia Havas» de París. Terminó ofreciéndose a todos en Argel en cuya población procuraría corresponder en la medida de sus fuerzas a las finezas recibidas.

El Sr. Roca y Rayó pronunció breve brindis.

Después el director de La Tarde señor Barceló en nombre de los periodistas agradeció a M. Décheune las frases galantes que habían tenido para la prensa correspondiendo con otras de elogio para el nombrado director de la excursión.

El señor Canet, antes de terminar el acto, propuso y se acordó por aclamación telegrafiar a los alcaldes de Argel e Ibiza, dándoles cuenta del acto de fraternidad celebrado.

La Banda de la Misericordia dirigida con acierto por el señor Moyá durante la celebración del «lunch» tocó en el «hall» del Gran Hotel escogidas piezas. Ejecutó los himnos francés y español que los concurrentes oyeron de pie.

Esta tarde uno de nuestros redactores ha entregado a nombre del Director Propietario de La ULTIMA HORA D. José Tous, un hermoso álbum de fotografías de las Baleares y una escogida colección de postales, al Director de la excursión M. Décheune y a los redactores de «Les Nouvelles» M. Hugues y de «La Dépêche Algérienne» M. Leygorie.

Dichos señores han agradecido con frases cariñosas el modesto obsequio de nuestro Director propietario.

Poco después de las cuatro han pasado los señores invitados al magnífico comedor del vapor Balear en donde se ha servido un delicado lunch compuesto de dulces y champagne.

La mesa de honor fué ocupada por los señores que componen la comisión directiva de la excursión, el Cónsul francés Mr. Birlot, los concejales de nuestro Ayuntamiento señores Canet, Obrador, Sampil y Servera, el Canónigo de la Catedral de Ibiza señor Riquer, el capitán del «Balear» don Luis Orell, don Jerónimo Amengual y el Director de la Misericordia D. Mateo Tous.

También asistieron representantes de la prensa local.

Al servirse el champaña pronunció un breve discurso el vicepresidente de la sociedad Les Amis Reunis M. Décheune quien con verdadero entusiasmo y calor dió las gracias a todos por las atenciones recibidas en la excursión realizada.

Hizo pateate el gratísimo recuerdo que de Palma a Ibiza se llevan los excursionistas a Argel, e hizo presente que con ansia grande espera la capital de Argel poder testimoniar el año próximo a los que allí vayan el cariño que por las Baleares sienten.

Reiteró las gracias a las autoridades y a la prensa de Palma y terminó diciendo a los presentes que expresaran a toda la ciudad la alegría y cariño que en lo más íntimo de su alma se llevan grabado a su ciudad nativa.

Después M. Décheune dió lectura a una carta del Gobernador civil excusando su asistencia y a un B. L. M. del Director propietario de La ULTIMA HORA ofreciendo a «Les Amis Reunis» el modesto obsequio de que hemos dado cuenta más arriba.

El canónigo ibicenco señor Riquer dió también las gracias en nombre de la ciudad de Ibiza, la que siempre, dijo, recibirá con los brazos abiertos a cuantos con amor la visiten.

Saludó a los representantes del Ayuntamiento de Palma, a la «Isla Marítima», por las facilidades que les dió al organizar el viaje de Argel y terminó diciendo que el recuerdo de esa visita quedará grabado en el corazón de los ibicencos.

El concejal señor Obrador en nombre de sus compañeros de la fracción republicana del Ayuntamiento dice que cumple gustoso el encargo de dar un viva la Francia republicana.

El señor Sampil y Vidal en correcto francés pronuncia una hermosa salutación que es acogida con grandes aplausos.

Cierra los brindis el teniente de Alcalde señor Canet quien en párrafos brillantes ensalza y pone de relieve la importancia de la visita de los argelinos, añadiendo que el año próximo iremos los mallorquines a Argel a cobrar personalmente esa letra de cariño que la hermosa y blanca ciudad de Argel nos ha girado con la presente excursión.

Hace constar que el Ayuntamiento de Palma se alegra siempre del progreso de la ciudad hermana de Ibiza y que mira siempre con verdadera simpatía, toda manifestación de avance de la citada población.

Termina dando vivas a España, Francia Argel y Palma.

La banda de la Misericordia tocó durante el «lunch» escogidas piezas, en la cubierta del vapor.

Poco después la sirena del vapor Balear anunció la partida.

A las cinco en punto saltó amarras, dándose entusiastas vivas a Francia, España, Argel y Palma.

La banda de la Misericordia tocó la Marsellesa y entonces el numeroso público que asistió a despedir a los argelinos repitió con más entusiasmo los vivas a ambas naciones y ciudades.

La ULTIMA HORA desea a nuestros cariñosos amigos un felicísimo viaje.

Instalaciones eléctricas
para ALUMBRADO y TIMBRES
EL AGUILA - Brossa, 30

Zapatería ANDREU
Calle Cererols—4
Gran variación de Calzado, sólido y garantido para Señora, Caballero y Niños.
PRECIOS REDUCIDOS

Por poco dinero
Puede amueblarse una casa, comprando en el almacén de muebles de lance y antigüedades, calle de S. Bernardo núm. 5, principal, detrás de la Catedral, antiguo Banco de Préstamos.
Horas de despacho: de 10 a 12 y de 3 a 5.

Herpes
Círanse con la pomada Anti-herpética BOSCH.

Por Telégrafo

El Rey en San Sebastián

(La llegada—Recibimiento—Inflación)
Madrid 17 (2:15 m.)

San Sebastián.—A las ocho de la mañana fundó el yate «Giralda», conduciendo a S. M. el Rey, que como se sabe viene de Inglaterra.

El desembarco se hizo frente al «Club Náutico».

Le recibieron el Presidente del Consejo señor Pidal, los ministros de Marina y de Estado señores Pidal y García Prieto, respectivamente y las autoridades.

El «Giralda» y el «Rio de la Plata» dispararon 21 cañonazos al desembarcar S. M. el Rey.

Este en automóvil se dirigió al palacio de Miramar en donde le recibieron la Reina madre Doña Cristina y buen número de palatinos.

Don Alfonso se muestra satisfechísimo del viaje.

Durante el viaje la oficialidad del «Reina Regente» invitó al Monarca a tomar una copa de champagne en su honor.

El Rey ha aceptado el obsequio e irá mañana a Pasajes a tomarla.

Conferenciando—Entrevista
Después de la llegada, el señor Canalejas conferenció con el señor García Prieto.

A las diez de la mañana al subir el señor Canalejas al palacio de Miramar despachó con S. M. el Rey.

A las doce regresó el señor Presidente contrariado.

Dijo a los periodistas que le concedería poco tiempo, pues hacia mucho calor, y además, porque esperaba al señor Pérez Caballero.

Lo que dijo al Rey
Madrid 17 (2:15 m.)

El señor Canalejas dijo que informó a S. M. el Rey de todos los asuntos del interior y del exterior que han ocurrido durante su ausencia, aunque ya le informaba por cartas, teniéndole al corriente de todos los asuntos.

Otra conferencia
El embajador de España en París señor Pérez Caballero conferenció con el señor Canalejas, durante media hora.

El señor Pérez Caballero marchará por la noche a Biarritz.

El ministro de Estado
El señor García Prieto marcha mañana, a las ocho, a Plantío, en que veranea su familia y en donde descansará unos días.

Consejo
Madrid 17 (2:15 m.)

Mañana se celebrará en la Presidencia Consejo.

Almuerzo
El ministro de Marina señor Pidal recibió las autoridades en el Hotel donde se hospeda.

Almorzó con los comandantes del «Giralda», del «Rio de la Plata» y del «Reina Regente».

Lo del «Numancia»
A las once y media el señor Pidal subió al palacio de Miramar y dió cuenta a S. M. el Rey de lo ocurrido en el «Numancia», aunque dijo que ya lo conocía Don Alfonso por cartas que le dirigió el señor Canalejas.

El ministro dijo que mañana llegará el «Recalde» que fondeará en Pasajes. Lo visitará S. M. el Rey.

POLITICA
Declaraciones de Canalejas a un periodista extranjero

Madrid 17 (2:15 m.)

San Sebastián.—El Sr. Canalejas ha declarado a un periodista extranjero que tenía impresiones optimistas del conflicto pendiente entre Francia y Alemania.

El Presidente del Consejo desmintió las noticias que publica un periódico diciendo que el Infante D. Fernando había tenido una conversación en Baviera con varias personas conocidas en el mundo diplomático y especialmente con Radowitz, exembajador de Alemania en Madrid y relacionando dicha conversación con la política española.

Vasconcellos de viaje
El representante de Portugal en España señor Vasconcellos se despidió anoche del subsecretario interino del Ministerio de Estado, pues marcha hoy para Lisboa en donde pasará unos días.

Al regresar a España lo hará directamente hacia San Sebastián.

El subsecretario de Estado
Esta tarde llegó procedente de Cestona el subsecretario de Estado, habiendo conferenciado extensamente con el señor García Prieto.

García Prieto
La ausencia del Sr. García Prieto durará cuatro ó cinco días.

Pidiendo escalafón
Los jueces municipales han elevado una instancia al señor Canalejas pidiendo la formación de un escalafón especial.

El diputado Sr. Díaz Moreu se ha hecho cargo del documento para cursarlo a la superioridad.

Jefe conservador fallecido
Linares.—Ayer falleció el jefe del partido conservador local, exalcalde don Antonio Albellán.

Firma de Guerra
Madrid 17 (2:15 m.)

En la firma del ministerio de la Guerra figuran los siguientes decretos:

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo a los brigadieres D. Enrique Alonso Medina y D. Ignacio González Mendoza.

Disponiendo que cese en el cargo de Inspector de Sanidad de Melilla el señor Sánchez Manzano y nombrando para sustituirle el señor Cabello Ginés.

En los destinos que inserta referentes al mando de las comandancias de carabineros y benemérita no hay ninguno que haga referencia a esta región.

Otro concediendo la categoría superior a los músicos mayores militares.

También se han firmado otros decretos de interés particular concediendo varias cruces.

La firma de Gobernación, Gracia y Justicia e Instrucción
Del ministerio de la Gobernación se ha firmado un decreto nombrando vocal del Consejo Superior de Sanidad a don Valentín Céspedes.

De Gracia y Justicia se firmó un decreto promoviendo a la dignidad de maestro-escuela a D. Juan Garrido López y concediendo varios indultos.

Del ministerio de Instrucción Pública se ha firmado un decreto disponiendo que para la provisión de las plazas de empleados subalternos para los Archivos, Bibliotecas y Museos de las Diputaciones y Ayuntamientos sean admitidos cuantos reúnan las condiciones que exige la R. O. de 16 de septiembre de 1902.

Igualmente inserta varias jubilaciones y ascensos de personal.

El conflicto de Marruecos
Revista de fuerzas

Madrid 17 (2:15 m.)

Chafarinas.—El general Ordóñez revisó las fuerzas. A bordo del crucero «Infanta Isabel» marchó a Cabo de Agua.

Ferrocarril de Zeluán
En el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama participando que había comenzado la construcción del ferrocarril de Nador a Zeluán.

Llegada de un cañonero—Llegada del general Ordóñez
Madrid 17 (11 m.)

Melilla.—Procedente de Ceuta fundó ayer el cañonero «Alvaro de Bazán».

Por la tarde llegó al puerto el crucero «Infanta Isabel» conduciendo al general Ordóñez, el cual ha revisado la guarnición del Peñón y Alhucemas.

Ha sido recibido con los honores de ordenanza.

Reina tranquilidad completa.

Ecos varios
Sumaria contra «España Libre»

Madrid 16 (4:40 t.)

La jurisdicción de Marina instruye sumaria contra el periódico «España Libre» por ciertos comentarios que hace a la alocución que se dirigió a la dotación de los buques de guerra.

Colisión
Madrid 17 (2:15 m.)

Cullera.—En esta población los radicales y jaimistas han sostenido una colisión, habiendo resultado un herido de una pedrada.

La cosecha de trigo de este año
Según los datos recibidos y obrantes en el ministerio de Hacienda, la cosecha de trigo de este año ha excedido en 500.000 toneladas sobre el consumo total del país en relación con la cosecha del año anterior.

¿Un caso de cólera en Orihuela?
El gobernador de Murcia telegrafía diciendo que circulan rumores insistentes de que ha ocurrido un caso de cólera en Orihuela.

El señor Barroso ha contestado que lo crea completamente inexacto, sin embargo se hará el análisis bacteriológico.

Enfermo grave
Se encuentra gravemente enfermo de un ataque cerebral el subgobernador del Banco de España señor González Peña.

El cólera—Datos oficiales
Según los datos oficiales la marcha de la epidemia cólerica en Rusia durante los días del 23 al 29 de julio ha sido en Seamará de 28 invasiones con 8 defunciones; en Saratoff una invasión seguida de defunción; en Astrakan 5 invasiones y 3 fallecimientos y en Strapol una invasión.

Manifestación socialista
Por noticias recibidas directamente en el ministerio de Estado desde Bruselas se sabe que ayer se verificó en dicha capital la manifestación socialista anunciada.

Reinó el más completo orden.

Asistió solamente una tercera parte de las personas que se calculaba que irían.

Firma de Hacienda
Madrid 17 (2:15 m.)

En la firma de Hacienda de hoy figuran los siguientes nombramientos de Administradores de Aduanas: de Bilbao D. Inocencio Ore, de Sevilla D. José Altamoz, Jefe de Administración de tercera clase D. Isidro Pérez y abogado del Estado D. Julián González.

También se publica una disposición admitiendo la dimisión del Presidente de la Junta de Valoraciones y Aranceles D. Angel Urzáiz y nombrando para sustituirle a D. Amós Salvador.

Otra admitiendo la dimisión de vocal de la misma junta D. Emilio Abreu y

nombrando para sustituirle a D. José Sala.

Igualmente se nombran otros vocales entre los que figuran D. Félix Suárez Inclán.

También se conceden créditos extraordinarios para Gobernación y Guerra importantes un millón quinientas mil pesetas, para gastos sanitarios.

Para saber lo que ocurre en Portugal
«El Mundo» dice que personas bien informadas aseguraban ayer que había salido para la frontera portuguesa una alta personalidad política para hacer una amplia investigación por mandato del Gobierno, referente a los emigrados lusitanos que moran en territorio español.

Dicha persona informará al señor Canalejas y al ministro de la Gobernación señor Barroso, acerca de lo que hay de verdad en los manejos que se atribuyen a los monárquicos portugueses en algunos pueblos fronterizos de Galicia.

Llegada de vapores de puertos sospechosos
Madrid 17 (11 m.)

Valencia.—Procedentes de Mesina y Civita-Vechia han fondeado fuera del puerto el vapor «Lossera» y la goleta «Michele» los cuales han sido sometidos a las prácticas sanitarias legales.

Lecumberri ovacionado.—Desgracia
San Sebastián.—Se han recibido noticias de Deva diciendo que durante la novillada en la que toreaba el diestro bilbaíno Lecumberri, el público se entusiasmó de tal manera al dar el novillero una estocada, que aquél se abalanzó sobre la barrera para saludarle y felicitarle de cerca y que entonces con el peso cedieron las tablas y todos los espectadores cayeron sobre el toro.

Se produjo una confusión y espanto grandiosos.

Dícese que hay muchos heridos graves y numerosos contusos.

Buques ingleses
Vigo.—Anoche llegaron tres cruceros y seis submarinos ingleses que proceden de Inglaterra y se dirigen al Mediterráneo.

Robo de una corona
Barcelona.—En la iglesia cercana a la población «Roqueta» ha sido robada una corona a la Virgen del nuevo altar construido hace poco tiempo.

También ha sido encontrado abierto el cepillo y forcejado otro y extraídos los tornillos de la cerradura del Sagrario. Desconócese quien sea el autor.

Una capea.—Más de veinte cogidas
Por noticias recibidas del inmediato pueblo de Vicálvaro sábese que ayer se celebró una capea en la que hubo más de veinte cogidas.

El médico municipal curó a muchísimos heridos entre los cuales hay diez de ellos graves.

Sumaria remitida
En breve se remitirá al Consejo Supremo de Guerra y Marina la primera sumaria instruida en Cádiz con motivo del suceso acaecido en el «Numancia» ó sea la que afecta al fogonero fusilado y los seis condenados a cadena perpétua.

Autopsia del comandante asesinado
Madrid 17 (11 m.)

Valencia.—Esta mañana se ha practicado la autopsia al cadáver del comandante asesinado anteaer.

Asegúrase que entre los Juzgados civil y militar existen diferencias de apreciaciones sobre la inhibición del primero que fué solicitada por el Juez militar.

Seguiese desconociendo el paradero del asistente Cabezas de quien se sospecha que sea el autor del crimen.

Fiestas de aviación
Gijón.—El ségún día de la fiesta de la aviación han realizado magníficas pruebas los aviadores Lacombe y Garnier.

Este realizó dos excelentes vuelos pasando por sobre toda la población. Hizo un magnífico aterrizaje.

Lacombe llevó a cabo un vuelo altísimo e hizo atrevidos virages. El aterrizaje fué también magnífico.

Ambos fueron ovacionadísimos.

Presenció la fiesta un gentío inmenso. El tiempo es espléndido y continúan llegando forasteros.

Vuelta al trabajo
Madrid 17 (11 m.)

Santander.—Los tranviarios han vuelto a reanudar el trabajo, habiendo comunicado antes al Gobernador su propósito de declarar la huelga dentro de cinco días, pues de este modo se ponen dentro de la ley como así les había ordenado la primera autoridad de la provincia.

Créese que será muy difícil la solución de la citada huelga.

Pablo Iglesias llegará mañana para dar en el Sardinero una conferencia y solucionar unas cuestiones sociales pendientes.

Mitín contra la guerra
Santander.—Celebró el mitín contra la guerra que se celebrará el domingo han anunciado su asistencia los señores Soriano, Iglesias y otros.

A juzgar por el poco ambiente favorable que hay para este acto, púdesese asegurar que el mitín pasará a aumentar el número y suma de los fracasados.

La huelga de Liverpool
Madrid 17 (2 t.)

Liverpool.—El comité de la huelga ha acordado continuarla sin descanso hasta tanto mantengan el «lock-out» los armadores. Han invitado a los tranviarios a que abandonen el trabajo por solidaridad.

Las lecherías que suministran leche esterilizada a 700 niños de pecho, por carecer de carbón tendrán que cerrar los establecimientos el viernes.

Cinco mil trabajadores del ramo de construcciones marítimas del litoral Nordeste, amenazan con la huelga si no se les concede inmediatamente el aumento de jornal.

Ultimas noticias

Interviu con Canalejas
Madrid 17 (2 t.)

París.—El corresponsal de «Le Journal» en San Sebastián ha celebrado una intervui ayer con el señor Canalejas, quien le declaró ser inexacta la especie de que España pensaba en una entente directa con Alemania.

Hablando de Marruecos expresó su convicción de que el conflicto franco-alemán se resolverá más pronto de lo que se supone.

Cargas
Liverpool.—La policía tuvo que dar cargas en el barrio de Scotland Road.

Oreociendo participación
Madrid 17 (2 t.)

Londres.—La Compañía del Mundial Rail Mays ha circulado una nota de servicio ofreciendo una participación del 50 por 100 en los beneficios realizados durante la huelga a los empleados que han permanecido en sus puestos.

Tropas acuarteladas
Londres.—Las tropas de todas las armas se hallan acuarteladas en todos los centros militares de Inglaterra y de Escocia y en el país de Gales, dispuestas a prestar servicio de ferrocarriles al primer aviso.

Lo que hará el gabinete inglés
Londres.—Al contestar en la Cámara de los Comunes al ataque dirigido por los laboristas contra el Gobierno y que motivó las huelgas, los ministros del Interior y de Hacienda manifestaron que es decidido el propósito del Gabinete en cumplir con su deber, en caso de que se plantee la huelga que los ferroviarios anunciaron.

Cueste lo que cueste, el Gobierno propondrá las vías para asegurar la alimentación de la población.

Se condenó la actitud de los obreros al declarar el paro solo por 24 horas.

Además se dijo que se da aviso a las compañías ferroviarias que tienen el propósito, en caso de huelga, de mantener el servicio restringido, pero suficiente para las apremiantes necesidades, con la ayuda de los soldados.

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesadez, colitis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuntz

Desaparecen en días dispepsias, breves gastritis y enterocolitis, ácidos, agosteros, eructos millares de curas. Depósito central: J. Uriach y Compañía, Moneda 1 Barcelona.

Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es á las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente. Desde Palma se puede ir y volver en un mismo día saliendo á las 7:40 mañana y regresando á las 7:45 noche, empleando como medios de locomoción los trenes ordinarios y cómodos carruajes. A la llegada de todos los trenes en la estación de Manacor habrá carruajes que el propietario de las Cuevas tiene dispuestos á fin de dar toda clase de comodidades á los turistas. Dichos carruajes concuerdan completamente gratis al visitante desde la Estación á las Cuevas y retorno. El propietario cuenta con un magnífico hotel que por precios reducidos sirve espléndidos menús. El precio de entrada por una ó dos personas es de 5 pesetas. Por cada persona más 2'50 pesetas. NOTA.—En las mismas Cuevas Dels Hams darán toda clase de facilidades para ir á visitar las Cuevas de Artá y del Pirata.

Solares para vender

Hay uno en la calle del Socorro números 145-147 y 149. Para informes calle de Miró, número 2-2.

CAFE

Se vende uno en el sitio más alegre de Palma, con buena parroquia á precio módico. Informes, Centro de Anuncios.

Venta de una finca

Se desea vender una casa según con entresuelo, boiga y almara. primero y segundo piso situada en la calle de San Juan, número 9.

Alquiler

Calle de Duzay número 4, entresuelo. Información, General Barceló, número 18.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es muy rápido, higiénico y eficaz. Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1—Barcelona.

Fábrica de anisados y licores de Damián Garau y Tomas

LLUCHMAYOR (MALLORCA)

Exigid en todas partes el anís marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente.

PALO QUINA-GARAU

analizado en el Laboratorio Miró y recomendados por eminentes Doctores.

Depósito en Palma Droguería de José Miró, Colon, 22.



Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 60 sobres, desde 0'75 á 6 pesetas. Clases especial superior 2 pesetas caja. Tarjetas para manifi, participaciones de boda y nacimientos, desde la más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas. Toda clase de títeres, portapapeles, escriptorias, esmeraldas, raspadores, sellos y papeles. Preses para copiar, de hilera colada, desde 18 á 40 pesetas. Brochetas, puestas y copiadoras de cartas. Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, lin, bolista, americanos. Gomas Faber, elefante y clases extra. Tinta imperial para planos, papeles dibujo, tinta china, en barra y líquida, de mas Humboldt, San Pedro, Blauy, Mallat, Orona, etc., etc. Estuches para matemáticas desde pesetas 1'75 á 2'25. Estuches de pintura, de tinte y acrílica. Objetos para regalos, tarjetas, tarjetas, portamonedas, pelotas, devocionales, álbums para tarjetas postales, sorpresa, felicitaciones, etc., etc. Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS

GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS É INGLÉS. ÚLTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS. Imprenta y Librería de José Tous. Plaza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 5



Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos vapores.

Próximas salidas de Barcelona

UMBRIA, 23 Julio. ARGENTINA, 24 agosto. ITALIA, 9 agosto. RE VITTORIO, 25 id. PRINCEPE UMBERTO, 11 agosto. SICILIA, 4 Septiembre. SARDEGNA, 21 id. SAVOIA, 7 id.

Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y están en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, palquería, comedores, cuartos de baño, lavadero y telegrafo Marconi. Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, en víbor, comedores con mesas, etc. Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Sala y Balla, plaza Libertad 3, (frente al Bazar) Palma.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Piedad	6	3.º	en el entresuelo.	
Bonanova, Terreno	50-51	baños	Bonanova—59	amueblado 6 sin amuebl.
Vileta C. principal.	89	1-2-3	Muntaner 10 ent.º	Agua del tejado.
Calle de los Olmos	107	tienda	S. Domingo, 13.—3.º	Agua, patio, 5 dormitorios.
Vileta (San Lluís)		1.º	Zavallá 6—1.º	4 dormitorios, jardín y agua.
Concepción,	57	baños	San Nicolás—40	
Calle de Gater	17	ppal	S. Espiritu 5 princp	Coledaria y cuadro.
Calle Bta. Catalina	5	ppal	San Miguel, 18	Coledaria y cuadro.
alle Socorro	102	3.º	Palacio 17	2 dormit. comed. agua

Encendedores

(AUTORIZADOS)

diferentes clases

de Llama y Mecha

Piedras de recambio

Relojería Española

EL MAS PRACTICO MARCA

CALLE COLON núm. 30

Record



Ultimo invento para el oido

Con el AUROFONO, aparato eléctrico científico, patentado, oyan todas las palabras que tengan poco ó mucho entonación la audición. Único representante en las Baleares

CASA CASTELLÁ

Santo Domingo 34 y 36, Palma de Mallorca

IMPRESA DE J. TOUS, SAN BARTOLOME—32

Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, Cárdenas y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 4 de Septiembre el magnífico vapor

Barcelona

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Se aplica á los señores cargadores se sirvan avisar la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria. Para más informes dirigirse á los señores Planas, Pizá y Compañía S. C. San Juan 20, Palma representantes de la Compañía.

LA CANTABRICA

—ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS— Está solicitada su inscripción y hecho el depósito con arreglo á la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan válidas y fiscalizadas por el Estado. DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALMIRANTE—10. AHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas. SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 1'50 pesetas al mes durante doce años en favor de niños. Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

Consejo de administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Birona. Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, Senador del Reino. Vocales.—Excmo. Sr. marqués de Bayamo. Id. Don Pedro Oroquieta, Doctor en Medicina. Consejero Director General.—D. Luis Gomendio, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hércules en Madrid, árbitro.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 de agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTSERRAT, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela Colombia.—El día 10 agosto saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el LEGAZPI, directamente para Las Palmas, Sancti Cruz de Tenerife, Sta Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa) Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Guayaque, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico. Para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Oruque y para Guayana, Guayana y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 16 de agosto saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ALICANTE, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias y Fernando Póo.—El día 2 de agosto saldrá de Barcelona, el vapor CIUDAD DE CADIZ con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tángier, Casablanca, Marráquech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, y demás escalas intermedias y Fernando Póo. Regreso de Fernando Póo el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La impreza puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La acción que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor R. M. CRISTINA, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo. Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en O.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

Lloyd Sabaud

El 3 Septiembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Principe di Udine

El día 15 de Septiembre saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha Regina d' Italia

Tomaso di Savoya

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase. Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi. SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS. TERCERA CLASE. Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas. COCINA ESPAÑOLA. Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Gallicida Lluch

Matacillos, ojos de callo y toda clase de durezas sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Casa Lassalet, San Nicolás 20 y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles. MODO DE USARLO, agítase bien el frasco; cójase un trapo empapándolo con el líquido y frotase el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías (OJO CON LAS FALSIFICACIONES) Pedid la marca M. O' DONNELL. Depósito: Plaza de la Constitución, 118-2.ª PALMA.

Descubrimiento sensacional

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas LA SANGRE



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento. Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Ezema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeos, sarpullidos tarináceos, sycosis de la barba, comezones, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación. El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16). Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia) DEPOSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina 24.—Drogueria y encaje: Sres. Valls y Pons, drogueros.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación se fresca y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando la acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figuran la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertróficas ó atroficas de forma seca, granulosa, granular o cómica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando á la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50. En Palma: Dr. Valenzuela, depositario.



LLOID ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica. P. MAFALDA, 21 Julio. LUSITANIA, 20 Septiembre. INDIANA, 7 Agosto. Indiana, 2 Octubre. CORDOVA, 27 id. CORDOVA, 18 id. P. MAFALDA, 8 Septiembre. P. MAFALDA, 27 id.

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—50 ANOS DE EXITO. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

Botas Madres Sulfurosas DE BAR. Medicación sulfurosa por excelencia. Heras, llagas, erupciones, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico. FER BAR MARCA BAR. Medicación ferruginosa por excelencia; anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas. Precio, 3 pesetas.